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COMISIÓN | HISTORIA

Club Montañista Dragones

POR EDUARDO VERDUZO
DECANO CÓNDOR

El Cóndor ha tenido excelentes relaciones con
clubes de excursionismo del antiguo "Grupo
Vidriera Monterrey", el cual ahora ha
adoptado el nombre corporativo de "Vitro".

Había el Club "Vidrio Plano", de la empresa
del mismo nombre, al cual pertenecía el
legendario "Oscar Arizpe Manrique", alias "El
Diablo Arizpe", apodo que adoptó cuando
estaba activo en la lucha libre. Arizpe solía
instalar pequeños nichos con una estatua del
Sagrado Corazón de Jesús en algunas
cumbres, como en La Calle (hasta la última
vez que yo fui, aún estaba en el tronco del
pino donde se celebra la Confraternidad
Montañista del Norte. También hay otro de
esos nichos en el Nido de los Aguiluchos, y yo
lo vi también en mi última excursión a ese
paraje.
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El sueño de Arizpe era ser el primer neoleonés en ascender el
Aconcagua, en el cual falleció en el paraje llamado "La Canaleta",
muy próximo a la cumbre, en febrero de 1962. Su cuerpo quedó

en el lugar donde falleció. Un año después fue rescatado por
elementos del Ejército Argentino y repatriado a Monterrey.

Oscar Arizpe era buen amigo de Jesús Montenegro y del Cóndor.
Entre las pertenencias de Montenegro tenemos copia de una

carta de Arizpe a Agustín Velázquez (alias "Tolongo"), quien fue
su guía en el Aconcagua. En una ocasión Montenegro me

presentó a Arizpe.

También había un club de excursionistas "Cristalería", de la
empresa del mismo nombre, y el renombrado "Club 13 de

Vidriera Monterrey". Creo que el Cóndor aún tiene banderines
que intercambió con dichos clubes.

El sueño de Arizpe era ser el primer neoleonés en ascender el
Aconcagua, en el cual falleció en el paraje llamado "La Canaleta",
muy próximo a la cumbre, en febrero de 1962. Su cuerpo quedó

en el lugar donde falleció. Un año después fue rescatado por
elementos del Ejército Argentino y repatriado a Monterrey.

Oscar Arizpe era buen amigo de Jesús Montenegro y del Cóndor. Entre las pertenencias de Montenegro tenemos
copia de una carta de Arizpe a Agustín Velázquez (alias "Tolongo"), quien fue su guía en el Aconcagua. En una
ocasión Montenegro me presentó a Arizpe.

También había un club de excursionistas "Cristalería", de la empresa del mismo nombre, y el renombrado "Club 13
de Vidriera Monterrey". Creo que el Cóndor aún tiene banderines que intercambió con dichos clubes.

El Cóndor tenía mucha amistad con esos grupos. Había un excursionista de apellido "Blanco", quien solía invitar al
Cóndor a la celebración de aniversario de los distintos clubes de Vitro en El Manzano. En varias ocasiones asistimos
a esos aniversarios. Una de esas invitaciones, en abril de 2011, me dio la oportunidad, largamente anhelada, de dar
a conocer a mis compañeros del Cóndor y algunos invitados, una vereda casi olvidada por el desuso, que parte de
la Nogalera hasta El Manzano. Esa vereda fue muy transitada cuando no existía el camino pavimentado que hay
ahora. A esa excursión asistieron, entre otros, mi hijo Gustavo y mi nieto Gustavo Jr., de 8 años de edad. Al
emprender el regreso, estando a punto de tomar la vereda hacia la Nogalera, pasó una camioneta y nos ofreció
llevarnos. Le pregunté a Gustavito si quería regresar a pie por la vereda o en camioneta, y contestó "por la vereda".
No puedo expresar el orgullo que me invadió de que mi nieto prefiriera hacer una nueva caminata de varias horas
por una hermosísima vereda. (Adjunto foto con algunos de los asistentes, ya que los demás se regresaron antes de
tomar la foto).

Otro de nuestros entrañables amigos es Alberto Coronado, quien aparece con un hijo y una hija, ambos menores de
edad, en las fotos de algunas Misas de Aniversario del Cóndor en la Basílica del Roble.

Pero insisto: en esa época no se llamaban Dragones. Beto Coronado podrá informar en qué año adoptaron ese
nombre (posiblemente para aglutinar a varios grupos excursionistas de ese conglomerado de empresas).
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CONFRATERNIDAD
CLUB MONTAÑISTA DRAGONES

13 AGOSTO 2023

Por: Diana Blanca Esthela Ramírez MendozaRESEÑA

Los Clubes hermanos de montaña que
participaron en el 78 aniversario del Club
Montañista Dragones:

-Club Montañista Dragones, ¡presente!
-Asociación de Excursionismo, Montañismo y
escalada del Estado de Nuevo León, ¡presente!
-Club Dragones de Guadalajara presente.
-Guardabosques de Guadalajara, ¡presente!
-Club Explorador Cóndor, ¡presente!
-Montañismo Lobos BUAP, ¡presente!
-Club Rucos extremos, ¡presente!
-Asociación de Excursionismo, Montañismo del
Estado de Puebla, A.C., ¡presente!
-Club benemérita universidad autónoma de
Puebla, ¡presente!
-Club montañista vidriera, ¡presente!
-Independientes, ¡presente!

Mientras tanto en algún lugar del mundo... 

¡Caminata del Sol -Confraternidad Dragones!

Los momentos se empezaron a coleccionar desde
el sábado a muy temprana hora, erán las 3 am y
mi compañero Cesar "Jackie Chan" Jaime, llegó a
mi casa para comenzar a cargar la cajuela con las
cosas para el camping de la Confraternidad, nos
organizamos para llegar a la confraternidad de
Dragones terminando la caminata del sol que
organiza el Club Cimarrones de García.

Llegamos al lugar  conocido como  "Don Sotero" a
las 20 horas, con toda la pena por mi aspecto
sudado y seguramente mal oliente por llegar
directo de haber terminado la caminata del Sol,
saludé a toda la comunidad Montañista presente
en el lugar.

78 ANIVERSARIO
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A las 8 horas inició la confraternidad con una
caminata de "Don Sotero a Puerto Gringo",
una tradicional caminata por la carretera
Santiago-Ciénega de González, en la que van
recogiendo basura.

A su regreso, dió inicio a la confraternidad
número 78, siguiendo lo que dicta el
protocolo, cada club, uno a uno fue
entregando el banderín al club anfitrión. 

En esta ocasión, vinieron 3 representantes
del Montañismo en Jalisco y 1 de Puebla, sin
duda, esos lazos de amistad surgieron en la
confraternidad de Occidente hace muchos
años.

Recibió nuestro banderín el nieto de Don
Valentín "El Compita" Rivera Martínez,

Ever Adrían Martínez Maciel, quién ahora
funge cómo presidente del Club

Montañista Dragones.

ENTREGA DEL BANDERÍN

Tiene el color Azul y logotipos de sus raíces: Vitro.
Junto al Dragón, cada estrella representa sus
fundadores:
1.- Valentín Rivera Martínez
2.- Pedro Prado García
3.- Martiniano Rivera Mendoza
4.- Francisco Blanco Ríos
El fondo azul tiene representado el relieve terrestre y
el emblemático cerro de la silla.

SIGNIFICADO DE SU BANDERÍN
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POR HUMBERTO RODRÍGUEZ MORALES
SOCIO ACTIVO
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EL MANDARIN
AGUA    HELADA RÍO NUEVO LEÓN TURQUESA
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Enclavado en la sierra, zona de Allende, se llega por terracería en un
camino muy irregular, por más de 2 hrs. y media, Se llega a un paraje de

ensueño: el charco azul, y si, de echo llegas y se ve claramente el azul de
la fosa, con un temperatura heladísima y muy disfrutable. Al estilo cóndor

y para aclimatarse mejor, hay que entrar con un salto de más o menos 3
metros, un shock de temperatura. 

Con nervios, miedo y la adrenalina al 100, cada uno fue sorteando
ese salto a su mejor manera, para inmediatamente después llegar a
la siguiente fosa conocida como “corazón”, mucho más bella que la
anterior y mucho más profunda. Aquí si hay manera de evitar el
salto y algunos prefirieron no hacerlo, pero la disfrutada es desde
cualquier punto.

De ahí en adelante ya estás aclimatado, iniciamos la marcha
internándonos en el cañón, poco a poco, sorteando los obstáculos, que
cambian año con año, sus vistas son cómo si estuvieras en el paraíso,
hermosas a cada paso, así llegamos al primer salto grande, de más o
menos 7 metros, y donde se pone a prueba a cada participante. 

Y para variar, ¡Continuamos en los cañones! 
Cóndor acuático, disfrutando al máximo los afluentes de agua de
nuestro entorno; esta ves, nos fuimos al mandarín, ¡Un cañón
hermoso!
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Continuamos la marcha, sorteando más obstáculos, con o sin agua, hasta
llegar a la cascada del vuelo, ya que se tiene que correr e impulsarte para
despegarte de la roca, otro vista hermosa, de ahí, llegas a la cascada de
arriba de la cebolla, un charco impresionante de unos 8 ó 9 metros de
profundidad, donde se tiene que ayudar con una cuerda, que hay que llevar,
para acercarte a la repisa donde se debe saltar, igual todo con gran actitud
sortearon el salto y, disfrutando la bella cascada que se forma y, por último,
la cascada de abajo, donde se des trepa un poco y llegas a la roca donde
también tienes que caminar ó correr unos pasos con una inclinación de unos
40 grados, para caer en lo profundo ya que hay rocas en la parte de abajo y,
así disfrutar del panorama de la cascada, ya en ese paraje se aglomera la
gente y, bueno, salgan algunos conocidos, continuamos la marcha, ya era la
1:30 pm, nos esperaba un buen convivio, de carnita asada, aparte de la gran
convivencia, desde que abordamos el camión a la 7 am en Allende y durante
todo el recorrido, pues imagínense, llegar al final de recorrido y, ¡tener un
banquete casi listo!

El agua se va disfrutando más a cada momento, ya no esta tan
helada, y así, conforme avanzamos en el cañón, las panorámicas
cambian, en muchos lugares se pierde el agua, un terreno
completamente seco, pero más adelante a unos 15 o 20 minutos
de distancia, vuelve a brotar, esto debido a la falta de lluvia, los
afluentes disminuyen y se filtran entre las rocas, para surgir más
adelante. 
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Solo preparamos pico de gallo, un guacamole y, a darle gusto,
¡uufff! Una delicia y gran fiesta, después de 5 horas de adrenalina,
diversión y convivencia, ¡¡¡Felicidades!!! 
Compañeras y compañeros: ¡con ustedes, esto se disfruta más,
¡Gracias por participar!
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María Teresa Presa Vásquez 

PICÓ MONTENEGRO
EN LA SIERRA
MADRE, 1994. 

ORGULLO
CÓNDOR

Me inicié en el Club Explorador Cóndor
en el año de 1972, y mi primera excursión

fue a la Posada de Vidrio Plano después
de rogarle a mi hermano Mario Presa que

me llevara a acampar. Así empezó mi
amor y pasión por el Cóndor y la

montaña.Relatoría
realizada en

2021.
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Cumbre del Itzaccíhuatl, Diciembre 1978
 Zulma García, Teresa Presa y Elena Castillo

El Club siempre se ha distinguido por tener como socios a gente buena y con valores, y por ser
muy respetado por la comunidad montañista local y nacional. 
Tuve el honor de convivir en veredas y paredes verticales con grandes personalidades del
montañismo, como Don Jesús Montenegro, Jesús Cedillo, Toño Castillo, Lalo Verduzco, Jesús
Guerra y el Profesor Saúl Hernández Galicia y de otros clubes y organizaciones como Paco
(Martínez) Estrada, Don Jesús Nava, Francisco Ochoa, Juan de Dios de León. 
Los años que me mantuve activa disfruté de recorridos, alta y media montaña y escalada en la
Huasteca y Potrero Chico. 

Una de las dos excursiones más memorables y que todavía me llenan de orgullo es cuando para
celebrar un aniversario del Club fuimos mi comadre Elena Castillo y yo, dormimos en el Moro y al
día siguiente hicimos cumbre en la Calle. 

Una muy bonita experiencia: una excursión femenil. La segunda fue al Nido de los Aguiluchos,
donde salimos Elena Castillo, Zulma García y yo. Nos fue fantástico pues nosotras solas
tendimos el cable para descender. 

Realmente nos sentimos orgullosas porque en ese tiempo no había muchas chicas
excursionistas, y mucho menos que salieran solas. 
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Albergue
Tlamacas, dic. 1978

Elena Castillo, Ángel
Pérez, Raúl López,
Zulma García, Chuy
Nava y Tere Presa

En 1978 iniciamos la construcción de la
Cabaña Cóndor. Todos participamos de
alguna manera en ese proyecto hasta verla
terminada, inaugurada y bendecida con
una Misa oficiada por nuestro consocio el
Padre Francisco Silva (+). 
Años después, cuando nuestras hijas
Libertad y Silvae estaban pequeñitas nos
turnábamos mi esposo José Sánchez de la
Peña y yo un fin de semana cada quien
para salir de excursión o cuidar hijas. Hasta
que tuvieron edad para salir a caminar con
nosotros, e inculcarles el amor y respeto a
la montaña. 

Esas salidas las disfrutamos mucho.

 Son ya décadas que suman tantos
recuerdos y lecciones de vida que me
marcaron para bien.

Aprovecho para felicitarlos por
esa hermosa Cruz del

Montañista que con un enorme
esfuerzo construyeron y

reinstalaron en el Pico Cóndor
del Cerro de la Silla.

El estar desde hace ya casi 50 años en mi
amado Club Explorador Cóndor que con
mucho orgullo llevo en mi corazón. 
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Monte
                    Fuji         

 A G O S T O  1 3 ,  2 0 2 3  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Esta aventura empezó cuando mi buen amigo
Martin Cantú me propuso ir a Argentina para

hacer una ruta de glaciares en Noviembre
2022, y mi respuesta fue vamos mejor a

Japón! Desde niño me atrajo esa montaña y
aunque hemos hecho rutas más pesadas, el

Fuji estaba considerado el volcán más bonito,
es también una montaña sagrada para los

japoneses y el punto más icónico de ese país.

Reto guíar en un
lugar que no

conocia MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI

Sin embargo el reto (para mi) era
guiar, a una enorme distancia de lo
que conocemos, con los retos del
lenguaje, la cultura y una logística

diferente, sentí que aun cuando era
algo complicado, era capaz de poder

con esos retos y me causaba una
sensación de emoción y también un

poco de temor porque 5 personas más
estaban confiando en mi e iban a
gastar una cantidad considerable

para guiarlos al otro lado del mundo
en unas rutas que no conocía.  página 15



M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Y aunque mucha gente se quiso unir con el
clásico “jalo”, pues bienvenido pero primero
compra el boleto del avión y entonces únete

al grupo de planeación, al final solo 4
personas más de Martin y un servidor se

unieron al reto. 

Al final 2 de esas personas no pudieron subir
al Fuji porque uno se lastimo la rodilla en una

excursión al cerro del ovni y su esposa y el
decidieron no arriesgarse con la actividad en

el volcán pero si el turismo y senderismo de
Tokio y Kioto.

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI

Después de invertir en los boletos empecé a
investigar cómo era la ruta, ya sabiendo que

solo 2 meses al año está abierto el volcán
para el ascenso

La ruta seleccionada fue Yoshida o Subaru
que encontraba su punto de inicio a un

poco más de 3 horas del centro de Tokio,
más los tiempos de espera en los traslados
en los diferentes transbordos. Las otras 2

rutas, Gotemba y Subashiri se encontraban
en la Ciudad de Gotemba a una distancia
de 1:30 hora más, pero los hospedajes eran

aún más lejos, lo que complicaban el
ascenso de la ruta el día de la excursión, la

otra ruta, Fujinomiya era aún más lejos.  página 16



M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Una semana antes de salir de México la
mesa directiva del Cóndor y Don Eduardo

Verduzco nos engalanaron con un
abanderamiento, Don Eduardo nos

entregó un banderín Conmemorativo del
Cóndor que varios de ellos se hicieron 20

años atrás para una compañera que
también encumbro en el Fuji. 

Fue el banderín que orgullosos portamos
Martin y yo en la cumbre. MONTE

. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Así que reservamos con mucha
anticipación el hospedaje ya que los sitios

eran caros para rentar hotel o casa, así
que conseguimos un hostal a un precio que
no nos complicaban el tema económico.

Aun cuando existen muchos videos en
YouTube del monte fuji, muchos no ponían
la cumbre o solo daban parte de la ruta
pero no había información para hacer la
logística, hospedajes, horarios, etc. Fue

difícil conseguir la información referente a
los transportes ya que en sus sitios web,

ponían rutas en horarios muy cortos, de 9
am a 4 pm y sabíamos que en ese tramo

de tiempo no podríamos hacer la
actividad en un solo día, hasta que se

acercó la fecha, supimos los tiempos de
traslados en esos precisos días, ya estando
en la ciudad, ya que depende también de

la cantidad de gente que llega a los
pueblos basados en sus registros de

hospedajes, por esa razón los transportes
eran limitados el día que nos tocó subir       
( había muy poca gente) y años anteriores
los autobuses tenían horarios mucho más

flexibles hasta las 10 pm, con lo que
habíamos planeado nuestro descenso.

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Las personas que suben el Fuji
normalmente se toman 2 días y se

hospedan en los refugios en la montaña,
así que empiezan a media tarde, llegan al

refugio, salen a las 4 am para ver el
amanecer que es a las 4:30 “El Sol

Naciente” y después hacen cumbre, esta
manera nos complicaba en días nuestras
otras rutas, así que el plan era llegar a

dormir temprano y al día siguiente subir y
bajar el mismo día, planeamos basados en

los tiempos de la Viga, pero resulto ser
mas largo. Llegamos de Tokio al pueblo,

alrededor de las 6 de la tarde, Angélica y
Antonio querían comer y descansar, pero
le propuse ir a la pagoda Chureito que

estaba a 2 kilómetros de distancia, y solo
Martin acepto, que si fueron 2 kilómetros

pero donde empezaba el parque, y
teníamos que subir una pequeña una

montaña, así que tuvimos que apresurarnos
para alcanzarla a ver el lugar, con luz de
día, ya que solo así se apreciaba, el sitio
fue hermoso y el punto es la foto icónica

que se encuentra en las oficinas de viajes,
pero no sabíamos que tan lejos está de
Tokio ni lo que teníamos que caminar y

subir para llegar.

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Lo que no tome en cuenta en este viaje ya
que es mi primera ruta internacional, fue

que el turismo previo, los desplazamientos
complicados que son como un

rompecabezas, el tiempo de vuelo y
cansancio, el problema con el idioma

hicieron que llegara ya con desgaste a la
ruta, pero eso no me iba a detener, estaba

enfrente de un sueño de niño. Hasta que
llegamos a la ciudad de Fujiyoshida,

pudimos buscar información y no fue en la
misma estación de autobuses que nos

informaron, ni siquiera ingles hablaban !
Fue en la oficina de turismo que nos

mencionó que la primera ruta que nos
acercaba al volcán era a las 6:15 am y el

camión llegaba mucho antes de que la
estación abriera y al mismo chofer le

compraríamos los boletos tanto de ida
como de regreso, o tendríamos que

esperar hasta las 9 am para el siguiente
camión que subiría al inicio de la ruta,

pero también nos advirtieron ese día solo
habría un camión de regreso a las 6.30 de

la tarde, así que no teníamos mucho
tiempo para perder.

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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Siguiendo con la ruta, Esa mañana
estuvimos muy puntuales temprano antes

de las 6 am y encontramos a un equipo de
mujeres montañistas de Vietnam que

también subirían y muchos otros
montañistas de diferentes partes del

mundo, era como una gran Confraternidad
Mundial, y tuvimos la suerte de

encontrarnos con una Montañista de
Saltillo que vivía en Estados Unidos, y un
soldado norteamericano que nació en
México. El clima de los días previos era

calor pero con mucha humedad,
sudababa a chorros hasta de las piernas,

aun en la noche sin sol. A las 8 am, nos
encontramos al inicio de la ruta, sin

embargo tenía un mensaje de Whatsapp
de una día antes, donde un amigo Scout,

me informaba que la actividad Scout
mundial , el Jamboree en Corea 2023 fue
suspendido por un Tifón y que se dirigía en
esos momentos hacia nosotros, él lo sabía

y estaba al tanto porque su hijo se
encontraba allá en ese momento (y nos
vendió los seguros de viajero) los scouts

tuvieron que tomar medidas de resguardo
y cancelar su actividad, lo que me

preocupo nuestro ascenso.

M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Llegando a la ruta la lluvia empezó fuerte,
sin embargo esperábamos alcanzar a

subir y bajar antes de la llegada del tifón,
teníamos un poco de confianza sabiendo
que en ese Volcán siempre llueve, Así que

íbamos protegidos para esos
inconvenientes. 

El clima en el ascenso fue extraño, tuvimos
mucho calor, lluvia y frio, así se daban esos

cambios tan marcados en la misma ruta
varias veces antes de llegar. Como nuestra
condición física era diferente acordamos

cada quien hacer su mejor esfuerzo y
esperar a los compañeros arriba, ya que
todos queríamos asegurar la cumbre y

sabíamos que las condiciones del clima
nos podían complicar la llegada en las

siguientes horas.

Martin y yo nos fuimos a la par,
encontramos a un par de soldados

americanos de la base de Okinawa, y fue
agradable su compañía durante toda la
ruta, pero también nos fuimos esperando
en las diferentes bases a nuestro amigo

Antonio que aunque es maratonista,
también hace montaña, sin embargo la
altura le pegaba, pero él hacia su mejor

esfuerzo. 

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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Así fue el ascenso, disfrutando el recorrido al principio
de árboles y posteriormente como los volcanes, ruta

sin vegetación pero con puntos de pequeñas tiendas y
baños en los refugios de paga que hay a lo largo del

Fuji. Las vistas eran hermosas y hacia abajo no se
apreciaba la base o el pueblo, porque había un mar

de nubes, Martin y yo llegamos después de casi 6
horas del inicio y nuestro amigo Antonio 30 minutos
después, nos tomamos fotos, videos y festejamos la

cumbre, sentí otra vez la misma emoción que mi
primer volcán, el hacer esta mi primera cumbre fuera

de México.
Paso más de hora y media desde que llegamos y el
cielo se volvió a cerrar y las condiciones se ponían

difíciles cuando a lo lejos vimos que llegaba nuestra
compañera Angélica haciendo su mejor esfuerzo, lo

que nos alegró bastante, ya que pensamos que había
desertado, así que la abrazamos y felicitamos

mientras lloraba, lo que fue un sentimiento de gusto su
gran logro, le tomamos unas fotos rápidamente, un
video de 1 minuto, fue todo lo que alcanzamos a

hacer porque las condiciones empeoraron, la neblina
nos impedía ver a más de 50 metros y la lluvia muy
fría nos alcanzó, eran cerca de las 3 y media de la
tarde y nos habían dejado muy claro que el ultimo

camión llegaría las 6:30 pm, y no había más
transporte, en caso de no llegar tendríamos q solicitar

un taxi lo que podía superar el costo de los 15 a 20
mil yenes para 3 de las 4 personas, además de que

todos los negocios abajo cerraban a las 6 de la tarde

M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M O N T E   F U J I  

P O R  R I C A R D O  E S P I N O Z A

Bajamos, teniendo la suerte de llegar
minutos antes que el último camión de las

6:30 llegara y dejara la montaña,
sintiéndonos muy aliviados, y aun cuando

regresamos parados en ese camión y
totalmente empapados, nos sentimos muy
felices de haber logrado este reto y que
gracias a Dios terminamos a tiempo y en

buenas condiciones esta hermosa y
exótica excursión. 

Agradezco el tiempo de todas las
personas que se tomaron unos minutos

para este relato de nuestra experiencia y
espero pronto tengan la oportunidad de
disfrutar una aventura similar en Japón o

donde sus anhelos los lleven. 

MONTE
. F

UJI   MON
TE. FUJI
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M o m e n t o  r e t r o ,  e s  u n a  s e c c i ó n
q u e  s e  l l e v a  a  c a b o  e n  l a s  j u n t a s
m e n s u a l e s  d e l  C l u b ,  l a  i n t e n c i ó n

e s   a y u d a r  a  d e s a r r o l l a r  u n
f u e r t e  s e n t i d o  d e  p e r t e n e n c i a  y

o r g u l l o  p o r  t a n t o  a c e r v o
h i s t ó r i c o  q u e  t i e n e  e l  C l u b .  

M O M E N T O  R E T R O

Primer logo del Club
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José Nicolás Villanueva   Ricardo Orta Villagómez  Guadalupe Serrato Novoa  Humberto Sánchez Tresgallo  Eduardo Verduzco Martínez 
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G u a d a l u p e  S e r r a t o  N o v o a ,  n o s  p l a t i c ó  q u e  s u
p a d r e ,  D o n  E d u a r d o  S e r r a t o  M o r a l e s ,  f u e  u n

p a t r o c i n a d o r  o f i c i a l ,  a p o r t a b a  d e  s u s  r e c u r s o s
p e r s o n a l e s  p a r a  e v e n t o s  d e l  c l u b .

L a s  j u n t a s  e r a n  e n  s u  c a s a ,  s u  f a m i l i a  n o s  r e c i b í a
c o n  g u s t o ,  f u e r o n  m u y  b u e n o s  a n f i t r i o n e s .

S í  q u e r í a m o s  i r  a  v o l c a n e s
d e l  c e n t r o  d e  M é x i c o ,  e l

p a g a b a  l o s  p a s a j e s  d e  l o s
e x c u r s i o n i s t a s ,  f u e  m u y

d a d i v o s o .



PRIMER

CAMINATA
CÓNDOR

Por Victor Sustaita

Penumbra del amanecer

"Buena dotación de adrenalina"

Fuimos nómadas desde los inicios de nuestra historia...
Esto me lleva a pensar hasta donde hemos llegado, y físicamente
cuáles son nuestros límites y hasta donde podemos llegar por
nuestro propio pie en un mismo día...

12 marzo 2023

Y fueron más de 41 K, en los límites
con Coahuila en una
impresionante travesía de más
de 12 horas por la sierra
nuevoleonesa, para ser partícipe
en la 1er caminata Cóndor,
dejándome incrédulo y
asombrado al ver a lo lejos en la
penumbra del amanecer las
siluetas de las montañas que
tendríamos que dejar atrás, y que
en el lapso del tiempo ya
admirábamos su grandeza de
cerca al ser iluminadas por la luz
del astro rey.

Una caminata en la que jamás creí participar y mucho
menos cruzar, subir y bajar montañas y más montañas,
con estrechos caminos al lado de acantilados con "buena
dotación de adrenalina" desde donde se observan amplias
y extensas vistas y donde en esta época un inusual clima
con muy poca humedad y un inclemente sol cayeron
sobre nuestra humanidad con "todo su poder" a medida
que avanzábamos por grandes praderas semidesérticas
en las laderas montañosas.

Mientras pasaba el día hasta alcanzar casi 38°C, logrando
realizarla y contrarrestarla con buena hidratación,
protección solar, alimentación y víveres, pero sobretodo
con preparación, precaución, actitud y un excelente
ambiente, y aprovechando las escasas sombras de
algunos árboles como si fueran islotes en una extensa
superficie oeánica que me recuerda que el clima perfecto
no existe, sino que uno mismo lo "hace", y que es parte de
la naturaleza misma al disfrutar desde las cosas
pequeñas hasta el vasto paisaje de lo que en algún
momento pareciera tan lejano...
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PRIMER

CAMINATA
CÓNDOR

Por Victor Sustaita

No me queda ni la más remota duda en mencionar una vez más la
diversidad y riqueza de éstas tierras de nuestro Mexico lindo y querido donde
con asombro, como si fueramos pequeños y frágiles navíos flotando a la
deriva, contemplo las maravillas de paisajes montañosos que nos
estábamos perdiendo, y que por efecto del Sol se "funden" a manera de
siluetas fantasmales con el entorno, como si estuviéramos en las lejanas
tierras del medio oriente sin estar físicamente allá...

12 marzo 2023

Y así me pregunto:
y como es la
naturaleza
humana..?
respondiéndome a
mi mismo:
es tan pequeña... y
"con fecha de
caducidad".

Ante el vasto mundo que allí está
para que lo conozcamos y lo
descubramos, donde
prácticamente no somos nada, y la
naturaleza con su variedad de
colores y matices lo es todo... pero
que sin embargo nuestros valores
éticos y morales son primordiales
para interactuar con ella, cuidarla,
protegerla y conservarla tal cual es
y que siga perdurando por
siempre... y así darnos cuenta que
nuestro caminar no fué en vano, al
compartir experiencias dignas de
recordar desde lo más simple,
sencillo e insignificante hasta lo
inmenso e inalcanzable

...y como dicen:

ay los veo...
ay se ven...

mucha suerte...
y saludos a todos... 

Club Explorador Cóndor.
Por un montañismo responsable...

Unidos y Adelante.!
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OCTUBRE 2021

Solo podíamos ausentarnos de Monterrey por 28
días, y como queríamos conocer el camino
desde Saint Jean Pied de Port (frontera con
Francia), que para mí fue la etapa más hermosa
del camino, hicimos el plan de recorrido
cortando dos veces, trasladándonos en autobús
de un lugar a otro y así avanzar.

En total caminamos 460 km en 21 días, dejando 3
días antes (llegamos a Madrid, dormimos ahí; al
día siguiente volamos a Pamplona, pasando ahí
la segunda noche; para después trasladarnos
en autobús a Saint Jean Pied de Port, dormir ahí
y al día siguiente iniciar el tan esperado Camino
a Santiago), y 3 días después de todo el
recorrido (para turistear un poco).  

HECHO ESE GASTO, YA NO HABIA MARCHA
ATRÁS... COMENZABA LA REALIZACION DE UN

SUEÑO QUE TENIA DESDE HACIA 10 AÑOS

Llegando a Madrid, lo primero que
hicimos fue descansar, dormimos todo lo
que pudimos para así poder acomodar

nuestro cuerpo al horario y sentirnos bien
durante todas nuestras caminadas.

Hola, soy Margarita Magaña, invitada a excursiones del Grupo Explorador Condor, el cual
me pidió relatar brevemente como había organizado y hecho por primera vez el Camino a
Santiago de Compostela (2021).

Espero me dé a entender lo mejor posible y , este artículo les sea de utilidad. 

Lo primero que hicimos, mi compañera de viaje (Doris) y yo, fue comprar los boletos de
avión; de ida volamos de Monterrey a Madrid, y de Madrid a Pamplona; y el regreso fue de
Santiago de Compostela a Madrid, y de Madrid a Monterrey. 

Elegimos las fechas del 20 de septiembre al 18 de octubre, es temporada baja y las
temperaturas son muy agradables, entre 8 y 25 grados centígrados.
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La Credencial del Peregrino (cartilla
donde te van sellando en cada
albergue y o restaurante al que

llegas, sirviéndote de comprobante
al final para tramitar tu

Compostela, certificado de que
hiciste el Camino), la compramos

por 2 euros en el albergue de
Pamplona donde pasamos la

segunda noche de nuestro viaje, ahí
mismo nos sellaron por primera vez

nuestra credencial. 

Lo segundo fue buscar un chip para el celular. Lo
conseguimos en esas tiendas donde te venden todo
tipo de chucherías; nos costó 15 euros y teníamos
llamadas ilimitadas en España y a México,
conservando el mismo número de celular. Fue de
muchísima utilidad, sobre todo para cuando
hacíamos las reservas diarias de los albergues
donde dormiríamos.

Las únicas reservaciones de hotel que hicimos con
anticipación fueron la primera noche en Madrid, la
tercera noche en el albergue de Saint Jean Pied de
Port, la cuarta noche en el albergue de Roncesvalles
(importantísimo hacerla, ya que solo existe ese
albergue ahí y se hace la solicitud solo en línea; si
llegas sin reserva corres el riesgo de no encontrar
lugar y quedarte sin un sitio para pasar la noche), y
las últimas dos noches en Santiago de Compostela.
Todas las demás noches se van reservando un día
antes de llegar al lugar de destino. 

Descargamos una aplicación buenísima que se
llama BUEN CAMINO DE SANTIAGO, ahí tienes una
guía de mapas; directorio de albergues, hostales,
hoteles, restaurantes, etc.

Al día siguiente de llegar a Madrid, volamos a
Pamplona. Fue fácil y baratísimo ir del aeropuerto
de Pamplona al centro de la ciudad. Al salir del
aeropuerto, encuentras unos letreros con el
teléfono de taxis compartidos, marcas y pides uno,
tienen sus horarios ya establecidos pero vale
mucho la pena esperar, ya que el costo fue de
menos de un euro por persona, y nos dejó a tan
solo unas cuadras del nuestro primer albergue al
cual te registras al momento de llegada, fue
maravilloso llegar temprano y conseguir lugar.
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Nos instalamos en unas literas, descansamos para después salir a conocer un
poco e ir a la central de autobús a comprar el pasaje (22 euros) para ir al día
siguiente a Saint Jean Pied de Port, lugar donde comenzaría ahora si nuestra
aventura del Camino.

Llegamos a Saint Jean, nos dirigimos a nuestro albergue, nos instalamos, salimos
a conocer, cenar y buscar un lugar donde comprar algunos snack para el camino.
Ese día, antes de dormir, preparamos ahora si la mochila que nos acompañaría
durante los siguientes días.

El camino es totalmente personal, cada uno lo organiza a su gusto y
posibilidades. 
Nuestra idea fue hospedarnos en albergues, los cuales siempre encontramos en
muy buen estado, oscilando entre los 10 y 15 euros, algunos con opción a
otorgarte cena y desayuno, lo cual es muy cómodo y te da la oportunidad de
convivir con otros peregrinos. Cargar nuestra mochila fue algo que también
planeamos, aunque también hay la opción de transporte de tu mochila de
albergue en albergue, lo cual tiene un costo más o menos de 2 euros.
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¿Que llevamos en la mochila? ¿Cuál fue nuestro equipaje? 
Comenzamos el camino con un cambio de ropa puesto para caminar y un par de botas;

cangurera bajo el pantalón con el efectivo a llevar, tarjetas, copia del pasaporte mexicano
mío y de mi compañera por si se extravía el original de alguna de las dos; cangurera externa

con efectivo de diario, pasaporte mexicano, celular, pluma, libreta chica y credencial del
peregrino; y en nuestra mochila cargamos:

bastones, guantes, un par de tenis, chanclas, gorra y lentes para el sol, impermeable,
chaleco de pluma de ganso ultraligero, rompevientos, un pantalón, una playera manga

larga, short o pantalón holgado y de tela delgada para dormir, 2 pares de calcetas, 1 juego
de ropa interior de secado rápido, toalla de microfibra, colchita de tela polar ultraligera,
linterna, botiquín (árnica, curitas, vitaminas, antigripal, ibuprofeno, senokot, antidiarreico,

etc.), shampoo y jabón chico, desodorante, bloqueador que servirá de crema para la cara,
un antifaz para dormir, tapones para oídos, 4 horquillas para tender ropa, bolsa extra tipo

para el super (te servirá para cuando hagas algunas compras de super que necesites), bote
para agua con filtro integrado, poco de papel higiénico y toallas húmedas.

En teoría, se debe cargar no más del diez por ciento de nuestro peso corporal.
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Todo el camino está perfectamente señalizado, además la aplicación es de mucha ayuda.
No hay manera de que te puedas perder. 

Al llegar a casi todos los albergues que nos toco hospedarnos, dejas tus botas en unas
zapateras que tienen en la entrada (no es opcional, por lo que yo rezaba para que al día

siguiente amanecieran en el mismo lugar), supongo que lo hacen para que no ensucies los
pisos y también evitar malos olores en las áreas de dormir. 

Inmediatamente al llegar al albergue donde dormiríamos, nos registrábamos, íbamos
directo a la regadera, lavábamos la ropa que habíamos usado ese día, comíamos o
cenábamos, e inmediatamente después hacíamos la reserva del albergue a llegar al

siguiente día. Fue un verdadero gozo el no tener nada que hacer esos días, solo caminar y
disfrutar de los paisajes, la arquitectura, el silencio, las pláticas, la comida, etc. 

Nosotras ya traíamos en mente un plan de nuestros recorridos, basándonos en un libro que
se llama Camino de Santiago, donde te encuentras mapas especificándote la altimetría del

camino. 

Para los primeros tres días de viaje llevamos ropa (dentro de
una maleta chica y vieja) que no utilizaríamos en el trayecto
del camino, y que no nos importara dejar en ¨la basura¨ para

no tener que lavar sino hasta comenzar nuestra aventura.
Todo eso lo dejamos en el albergue de Saint Jean Pied de

Port, de ahí en adelante cargamos solo nuestra mochila con
lo antes mencionado.

Pero como el Camino es como la vida misma,
donde los planes hechos Dios los modifica, así a

nosotras nos toco modificar los trayectos
planeados, razón por la cual es mil veces mejor y
emocionante reservar a diario el lugar a donde

llegar a dormir. Algunos días avanzábamos más de
lo planeado debido a que nos sentíamos muy bien,

y otras veces nos tocaba hacer todo lo contrario.

 página 34



Al llegar a Santiago de Compostela no pudimos perdernos de la celebración de la misa del
peregrino, si eres católico y te interesa vivir con profunda solemnidad de la misa, puedes

acercarte a la sacristía y ofrecerte para leer una de las lecturas, yo tuve la suerte de leer una
y fue muy emocionante.

Después nos dedicamos a recorrer sus calles y disfrutar de volver a ver a peregrinos con los
que nos habíamos topado en el camino y con los cuales se había formado un lazo

indescriptible de amistad sincera. 
Estando ahí te acercas a la oficina del peregrino, donde, por medio de tu credencial,

tramitas tu Compostela.

En una ocasión no logramos encontrar albergue con
disponibilidad para recibirnos, entonces nos quedamos en un

hostal (casa acondicionada para peregrinos, mucho más
cómodo porque nos tocó un baño solo para nosotras), un

poco mas caro (25 euros) pero creo que estaba destinado,
ya que estábamos muy cansadas, nos vino de perlas tener

que llegar ahí.
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Este viaje ha sido una de las experiencias más bellas que he
tenido, y lo mejor, no se necesita una agencia de viajes para
hacerlo, literal es ir de mochilero. Espero algún día volver a

recorrerlo, pero completo.
 

QUE MAGNIFICO SERIA PODER HACER UNA TRAVESIA ASI EN
NUESTRO QUERIDO MEXICO, DEFINITIVAMENTE AQUÍ TENEMOS

LUGARES MUCHO MAS HERMOSOS POR RECORRER.
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Saúl Ramírez Galicia nace el 22 de febrero de
1930.

No conocemos la fecha ni los detalles de
su primer contacto con el Cóndor, pero el

Boletín Cóndor de diciembre 1953 y
enero 1954 publica en la pág. 8 una
reseña de la CIRCUNVALACIÓN AL

CRÁTER DEL POPOCATÉPETL efectuada
los días 2 y 3 de diciembre de 1953 y en la

que participaron Reynaldo Martínez y
Jesús Montenegro, “guiados por el C.   

Saúl Ramírez Galicia, del Equipo
Montañista Defensa Nacional”.
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La portada de ese boletín publica una foto donde aparece Saúl
en el Labio Superior del Popocatépetl:

A partir de entonces, Saúl se convierte en el principal contacto
del Defensa Nacional con el Cóndor, y le brinda servicios como
guía en volcanes, y les consigue equipo prestado.  página 38



En mi primer ascenso al Popocatépetl el 30 de diciembre de
1961, Saúl fue nuestro Guía y fue testigo de mi bautizo por

parte de Montenegro junto al cráter del volcán (Exc. 852). En
su reseña, Montenegro escribió: “Después los novatos fueron
bautizados: yo bauticé a Eduardo -ahijado por segunda vez- y

Saúl bautizó a Rafael (Rodríguez Galván), y después le
fue impuesto a Saúl su escudo como socio del Club Cóndor”.

Cabe mencionar que para esa fecha el Equipo Montañista
Defensa Nacional ya se había desintegrado, porque sus
integrantes habían dejado de estar activos en el Ejército

Mexicano. Sin embargo, varios de sus antiguos integrantes
seguían apoyando al Cóndor sirviendo como Guías en volcanes

y prestando sus equipos de alta montaña. En el Cóndor no
solemos usar títulos académicos. Sin embargo, cabe mencionar
que Saúl Ramírez Galicia tiene múltiples talentos. Aparte de su
experiencia militar, es un Maestro Normalista (en el Cóndor era

frecuente referirse a él com o “el Profe Saúl”).
Es un destacado diseñador gráfico y pintor al óleo. Es autor de

muchos poemas, entre ellos:

“CÓNDOR”, que dedicó a su club en ocasión de su XXIII
Aniversario. Tiene especialidad en Educación Especial y tiene

un grado de Doctor.

El Club Cóndor se siente honrado de tenerlo en
sus filas y tiene una enorme deuda de

gratitud con Saúl y su familia.
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fuimos a Xenpal

POR BERNARDA OYERVIDEZ

Me encanta ver sus caritas de sorpresa de cada uno de ellos, donde
dejan de ser solos los espectadores de nuestras aventuras para
convertirse en los principales protagonistas. 

Cada vez mas nuestro pequeño grupo esta agarrando fuerza, fue un
fantastico dia de sol, aprendizaje y diversion. 

Ese dia fue especial ya
que cumplia años Tito la

jirafa, el fue la primera
jirafa nacida en el parque

por ello era motivo de
fiesta para el parque.

Llegamos con el mejor animo e
iniciamos nuestra aventura,

entramos directamente al area
de los corrales, donde los

primeros en dejarse ver fueron
los capibaras estos animales

fueron la senzacion, conocimos,
alimentamos y pudimos tocar a

caballos, ponis, llamas, burros,
changos, liebres, alpacas,

antilopes, bufalos, tortugas,
vacas, venados, zebras pero

principalmente las jirafas. 

INFANTIL
EXCURSIÓN

CONDOR KID�S

“TITO”
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Orgullo

Cóndor 

Hijos y amiguitos de nuestros socios, esperamos se
llenen del amor por las montañas y seán las nuevas

generaciones del Club Explorador Cóndor  página 41



excursión
De ahi nos fuimos a nuestro safari, te
imaginas a todos los CONDOR en un
safari pues si la diversion no se hizo
esperar y el buen humor de todos
ayudamos a nuestros chicks a que
tocaran y dieran de comer a todos los
animales que estaban ahi entre jirafas,
zebras, llamas, avestruzes, cabras, chivas,
antilopes de diferentes razas y tamaños,
venados pero lo que mas me impresiono
es el venado con las astas mas grandes
que habia visto; literal era el papa de
Bambi ❤ 🦌.

CULTURAFAMILIADIVERSIÓNRISAS

LOS CANGUROS FUERON LOS
ULTIMOS EN DEJARSE VER
PERO NO MENOS
IMPRESIONANTES Y
DIVERTIDOS PARA MUCHOS
DE NUESTROS NIÑOS.
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FUE UNA EXPERIENCIA HERMOSA, MUY
DIFERENTE A LO QUE HACE EL CLUB

NORMAMENTE PERO LLENA DE DIVERSION Y
APRENDIZAJE. 

Agosto 13 2023

SALIMOS DEL SAFARI
ENTRAMOS A UN HABITAD
DONDE PUDIMOS ESTAR
RODEADOS DE UNA PARVADA
DE COTORROS DE DIFERENTES
ESPECIES PUDIMOS SENTIR
COMO REVOLOTEABAN ENCIMA
DE NOSOTROS UNOS CONDOR
ALGO PREOCUPADOS POR NO
SALIR PREMIADOS POR ESTAS
AVES 🤣.
Al salir nos encontramos en los chorros este
es un lugar donde te puedes sentarte, correr
o solo disfrutar el momento para refrescarte
con el calor que hacia no era para menos
ahí todos jugamos, nos mojamos
traveciamos, muchos de nosotros pasamos
momentos de gran diversión con nuestros
hijos, asi como también aprovechamos para
tomar las mejores imágenes entre graciosas
y hermosas.

Lo mas hermoso que nos da el club son esos
momentos irrepetibles donde nos permite
disfrutar como niños y hacer momentos
memorables con la familia y amigos.

Imaginense escuche algunos CONDOR
planeando las siguienes expedicciones a los
lugares que desde el parque se pudieron
divisar, probablemente se puedan hacer
futuras salidas para esos CONDOR mas

experimentados.

YA ESTAMOS CERCA DEL FINAL DE
ESTE DIA PERO AUN FALTA MUCHO

POR CONTAR. 

Nos fuimos a comer a la palapa
donde pudimos convivir y
compartir.
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RECUERDAN QUE LES COMENTE QUE ERA CUMPLEAÑOS
DE TITO LA JIRAFA PUES HUBO FIESTA DONDE TODOS
PUDIMOS JUGAR, ROMPER LA PIÑATA Y CORTAR EL

PASTEL. Agosto 13 2023

ENTRE LOS JUEGOS, EL
CONOCIMIENTOS DE TODOS
ESTOS ANIMALES, EL
REFRESCANTE MOMENTO
DE LOS CHORROS, ESTAR
DENTRO DE UNA PARVADA,
ESPERIMENTAR UN SAFARI.

FUE UN DIA ESPECIAL
DONDE LOS PRINCIPALES
PROTAGONISTAS
FUERON NUESTROS
NIÑOS.

Esta excursión es
completamente diferente a lo
que normalmente se realiza
en el Club, pero fue pensada
y diseñada para nuestros
niños o chicks CONDOR.
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CONTINUACIÓN DEL
REPORTAJE SEGUNDA
CUMBRE EN EL
ACONCAGUA
P O R  J O R G E  A L B E R T O  R O D R Í G U E Z

 C O M I S I Ó N  D E  H I S T O R I A

FEBRERO DE 2002,  ANÉCDOTA

DE VUELTA LA FOTOGRAFÍA

En su primera cumbre en el Aconcagua (1991),
Jorge dejó en la cumbre la foto numerada (solo
se hicieron 50 copias) que le entregamos, con
instrucciones a quien la rescatara, de enviarla a la
LASEN en Mty. Poco tiempo después una
expedición catalana la rescató y la envió a la
Lasen. Jorge la recuperó y la obsequió al Cóndor.
El Cóndor le obsequió otra copia de la misma
foto.

Otra de las cosas muy
importantes: al igual que en mi
primer ascenso, me llevé la foto
del Compañero Chuy. 

Haz de cuenta que era el
consejero mío. En la cumbre me
tomé una foto con él. Te voy a
pasar varias fotos. Cuando
hacíamos el campamento y ya
estaba yo descansando, sacaba
la foto y me ponía a platicar con
Chuy. 

En la foto de la cumbre, estoy con
la foto del amigo Chuy y aparte
traté de sacarme tantito la
pañoleta, y algo se nota que
traigo la pañoleta del Cóndor. Y
esta foto fue la que tú me
diste[1], tanto en 1991 como en
2002 que hice cumbre, la llevé
conmigo.

[1] En septiembre de 1990, llevamos las cenizas de Jesús Montenegro al Pico
Cóndor del Cerro de la Silla. Ahí se obsequió a todos los asistentes, como
recuerdo, una fotografía de Montenegro. Esa foto tenía al reverso un sello
alusivo al acto y un número (#/de 50). Jorge Alberto Rodríguez llevó
consigo esa foto al Aconcagua en enero de 1991 y la dejó en la cumbre como
constancia de haber llegado ahí. Una expedición catalana la rescató poco
después y tuvo la gentileza de enviarla por correo a la LASEN. Jorge la
recuperó y la obsequió al Club Cóndor. Pero el Club se la repuso con otra
foto igual, que es la que Jorge llevó en 2002 a su segunda cumbre en el
Aconcagua.
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EN SU SEGUNDA CUMBRE EN EL  ACONCAGUA,  28  FEB 2002 .

Jorge Rodríguez muestró una foto
de Jesús Montenegro

 Está mostrando la foto de Jesús Montenegro que
repartimos a todos los asistentes a la dispersión

de sus cenizas en el Pico Cóndor en 1990.
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Cuando Don Eduardo Verduzco

entrevistó a Jorge en 2022, él

obsequió al Cóndor cuatro

extraordinarias fotos que tomó

del panorama desde la cumbre

del Aconcagua, Le comentó:

"Estas fotos nadie las ha visto". 

con mucho orgullo, les damos a

conocoer las fotografías:

Esta fotografía
muestra la cumbre sur
del Aconcagua 
(6, 930 msnm), vista
desde la cumbre norte
(6,959 msnm) 

 Se ve  también la
 pared sur.

Fotografías inéditas

Cumbre sur del Aconcagua y parte de la Pared
Sur, (casi 3000 metros de altura). 

“Es una ruta de alta técnica, para escaladores
super expertos. Hace tiempo que no se logra
porque las condiciones ya no son como antes, el
hielo es más peligroso. Antes eran glaciares,
ahora es casi puro hielo suelto”.
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Vista desde la cumbre
sur del Aconcagua 
(6,930 msnm),

¡¡¡Gracias Jorge!!!

Fotografías inéditas
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 L O S  N I Ñ O S  D E L  T O P O  C H I C O

L e y e n d a
El Topo Chico es uno de los barrios más
famosos de Monterrey, con una oscura
leyenda que permanece en la memoria
de los residentes hasta el día de hoy.
Corría el año de 1949. Cerca del cerro de
El Topo chico vivían tres niños que
siempre jugaban juntos: dos hermanos
y un primo, buenos niños, pero muy
inquietos, como eran una familia pobre,
sus padres les dejaban jugar al aire libre
para distraerse, su pasatiempo favorito
era dar largos paseos por la montaña,
misma que consideraban su patio de
juegos.

Un día preguntaron a sus padres si
podían salir temprano por la mañana a

jugar, al ser algo que sucedía casi a
diario les dieron el permiso, el tiempo

pasó, comenzó a obscurecer y los niños
no volvían, sus padres empezaron a

preocuparse y esa noche y en la mañana
siguiente buscaron en los alrededores,

pero no había rastro de los niños, se dio
aviso a las autoridades y la búsqueda se

extendió posteriormente a
comunidades más alejadas como

Saltillo, Reynosa y Laredo. Nadie supo
qué pasó con los niños.                                               
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LOS NIÑOS DEL
TOPO CHICO...

Unos días después, los padres
de uno de los niños se enteran
de la terrible noticia mientras
leían el periódico, la
perturbadora noticia decía que
las autoridades habían
descubierto los restos humanos
descuartizados de tres niños en
uno de los cañones del Cerro del
Topo chico, era uno de los
lugares que les gustaba ir a
visitar, una chaqueta vieja de
gamuza café que llevaba uno de
ellos ayudó a identificarlos, Un
adolescente que estaba
pastoreando ovejas hizo este
espantoso descubrimiento, dio
aviso de inmediato, sin embargo
su impresión de ver los cuerpos
espantosamente mutilados tuvo
un gran impacto en el, cayó
enfermo con gran fiebre y
delirando, gritando por las
espantosas imágenes que
desfilaban en su mente y murió
pocos días después, en medio
de una gran agonía.
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¿Por qué estaban allí los pobres niños y cuál fue la causa
de sus muertes? Esta es una pregunta que aún no tiene
respuesta, aunque hay varias versiones que tratan de
esclarecer estos horribles hechos
Una versión habla acerca de avistamientos de una
extraña criatura de olor nauseabundo y de gran tamaño,
la cual numerosos testigos afirmaban haberla visto en
las faldas del cerro, pensaban que habitaba en alguna de
las numerosas cuevas de la zona, y que los niños al
entrar a la cueva habían sido despedazados por esta
extraña criatura.



Otra versión, la más aceptada, dice que el lugar había sido un
campo de entrenamiento del ejército y que posiblemente un
soldado dejó accidentalmente una granada de mano allí, tal vez
los niños la encontraron y, sin darse cuenta del peligro, la hicieron
estallar, matándose en el acto.

Al final, terminaron de pasar los años y este misterio jamás se
aclaró, el tema nunca se olvidó, pues la gente siguió soltando
teorías tratando de explicar lo que sucedió.

Pero ahí no acaba la historia, los habitantes de Topo Chico dicen
que por la noche, en las faldas del cerro, se oyen risas de niños
cerca de la colina, seguidas del estremecedor sonido de gritos
infantiles de agonía, un sonido tal que hiela la sangre y eriza la
piel hasta del más valiente haciéndolo correr despavorido, la
gente piensa que son las almas de esos niños, que permanecen
atrapadas en las laderas del cerro, y que siguen penando hasta
nuestros días.
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Confraternidad
Osos de FIME

Para conmemorar el 45 aniversario del Club Osos FIME, también conocidos
como Osos de Mecánica, se celebró la Confraternidad Montañista el 19 y 20
de agosto del presente año en el Cerro del Potosí del municipio de Galeana,
el cual representa el techo de Nuevo León con una altura de 3,721 msnm.
con la participación de diversos clubes de excursionismo de la región, así
como excursionistas libres.

Iniciamos esta Confraternidad en San José de La Joya con 16 participantes
y llegamos a la Meseta del Toro, donde realizamos el campamento base con
un hermoso atardecer, una vez instalado el campamento, se procedió a
disfrutar de un gran festín y una increíble charla. A la mañana siguiente
partimos del campamento base hacia la cumbre donde iniciamos la
ceremonia montañista y el agradecimiento a los 34 participantes de
diversos clubes, donde celebramos un apadrinamiento múltiple muy
emotivo para aquellos que pisaron la cumbre por primera vez; una vez
terminada la ceremonia se procedió a levantar el campamento y regresar a
San José de La Joya para disfrutar de un delicioso  
   aperitivo y así dar por concluida la confraternidad.  página 55



El Club Osos tiene sus inicios con un grupo de alumnos de la FIME que por
amor a la montaña y gusto de convivir en este medio ambiente se reunieron
para practicar este deporte teniendo sus inicios el 21 de marzo de 1978 y
arrancó en las Adjuntas en Santiago, Nuevo León. Después, viendo la
aceptación de los alumnos e integrándose al Club y por razones de logística,
decidieron celebrar la primera Confraternidad Montañista ya como club, un
fin de semana alrededor el 15 de mayo en el Cerro del Potosí, después del
día de las madres para que no se empalmara con este festejo. Actualmente,
ésta Confraternidad se lleva a cabo desde hace cinco años en el mes de
agosto, acompañada con una labor social para apoyar en el regreso a
clases de los niños de la comunidad de la Joya en el Potosí, a quienes se les
empezó a ayudar con los útiles escolares necesarios para sus estudios, ya
que es una comunidad alejada y con carencias.

De aquel grupo de jóvenes llenos de ímpetu y un poco de rebeldía,
característica de su edad, y enfocados a conquistar las montañas, hoy en
día se ha logrado una importante labor social y la integración de sus
familias, no solo en la montaña sino también en diversas actividades
sociales, ya que en el mes de diciembre se les celebra una posada navideña,
llevándoles artículos diversos como despensas, ropa, juguetes, dulces y
piñatas para la diversión de grandes y chicos cuya alegría se contagia a
todos.  página 56



Es muy importante mencionar que estas actividades sociales no se llevarían
a cabo si no fuera por el gran apoyo de padrinos (familiares, amigos y
grupos de excursionismo) que generosamente colaboran con el Club Osos
en estas actividades. Todo esto lo hacen en retribución al apoyo, que
aquellos jóvenes inquietos, recibieron de la comunidad en aquellos años y
esa hospitalidad NUNCA se olvida. 

Es de agradecer a la comunidad montañista que año con año nos
acompaña,  sin importar las inclemencias del clima, la perseverancia y
apoyo que nos brindan, ya que se siente el compañerismo y hermandad
reflejado en pláticas interminables alrededor de una fogata, compartiendo
los alimentos y disfrutando la naturaleza que te hace olvidar los dolores por
el esfuerzo que exige la montaña.            
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SecciónSecciónloslos
RostrosRostros página 58





Originaria de Monterrey, Nuevo León. Hoy cuenta con 64
años de edad, pensionada actualmente; Montañista,

esposa y Madre, en este año Galardonada con el
Reconocimiento por sus 52 años en Club Explorador

Cóndor. 
 

 El Rostro de Agosto, Orgullo Cóndor, de las pocas mujeres
en los años 70-80 en incursionar en este deporte y estilo

de vida. A sus escasos 12 años se inició en el montañismo. 
Cuenta: 

«Mi primera excursión fue a la Posada de Vidrio Plano.
(Rumbos de la Estanzuela). Mi hermano Mario ya me
había llevado, pero en un solo día; y yo quería sentir la

emoción de pasar la noche en la montaña. Al fin me dieron
permiso” 

«Ya en el camino mi hermano llevaba en su mochila lo de
los dos; cobijas, comida y hasta una cuerda de plástico,

del tipo de tendedero de ropa, pero gruesa. Y yo iba friegue
y friegue porque me quería llevar la mochila. Me la dio mi
hermano y solo alcancé a dar unos 4 o 5 pasos y me fui

de espaldas por lo pesada de la carga. 
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Disfruté mucho de esa excursión, y fue el inicio del amor y

respeto a la montaña y a mi querido Club Explorador
Cóndor, tomando protesta en el año 1971 

Nuestra querida socia a incursionado en la Media y alta
montaña, nos comenta:  

«En 1979 cumplí mi sueño de ir a los volcanes, al
Popocatépetl, Iztaccíhuatl y Pico de Orizaba. Una

experiencia increíble. En ese mismo año también inicié en
la práctica de la escalada en roca, que fue algo que me
apasionó por años, subiendo a muy buenas rutas, entre
ellas la pared Oriental de la Pirineos”. Cabe mencionar que

esta ruta se encuentra en la parte superior de la cueva de
la Virgen en el Parque ecológico la Huasteca, siendo ella la

5ta. Mujer en escalar esa ruta tan demandante. 
Al preguntarle por su excursión más memorable y de la

cual se siente muy orgullosa, comentó 
“Fue a la Calle en 1980; solo fuimos mi comadre Elena

Castillo y yo pernoctando en el Moro. Íbamos con algo de
miedo pues en ese entonces ni de chiste se estilaban

excursiones de solo mujeres, y aparte habíamos pocas en
este deporte. página 61



 
Al siguiente día hicimos cumbre, ya de regreso sobre la
carretera ahí estábamos las dos loquillas esperando el

autobús para volver a Monterrey y reportarnos en el Club.
Unos años después hicimos otra excusión solo mujeres
Elena Castillo, Zulma García y yo al Nido de Aguiluchos.

Bajamos contentas y orgullosas, sobre todo por
pertenecer al Club Explorador Cóndor”. 

 
 

Historias Cruzadas 
Presentados por amigos en común del Club, aparece en su

vida: José Sánchez de la Peña; mejor conocido por
nosotros como “Pocho”, lo conoció un noviembre de 1974
cuando apenas tenia 15 años, y al respecto nos dice: “Nos
hicimos novios estando en el Club y seguimos saliendo

cuando las hijas ya podían caminar” 

¡¡Actualmente continúan como socios respetables y vivos
ejemplos a seguir!! ¡¡Orgullo Cóndor!! 
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Mejor fecha no podía ser, en este mes de Septiembre

su mes, le presentamos El Rostro de la Tesorería
Cóndor:

Empresario, buen amigo y compañero, reconocido por
todos, muy estimado por el club por ser un socio que

siempre apoya, El Penta, la caminata García-Espinazo, la
Caminata del sol lo secundan. Socio desde agosto del

2019:
Mario Domínguez Álvarez

Nos relata; “De ser un aventurero solitario a pertenecer a
este Grupo es gratificante, donde pones en práctica tus

experiencias y sigues aprendiendo de los demás, a
beneficio de todos los que queremos y amamos la

naturaleza y las grandes montañas, desde el Potosí, la
Viga, el Pinal, copete de las águilas, cerro agujerado, la

antena y el patio de mi casa: las cascadas de rincón de
la sierra.
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Las caminatas de 42km 100km y, el Penta de 80km

son retos que ni en mente estaban o pasaban.
Ahora te das cuenta que ni la edad, ni las

enfermedades, mucho menos lo que diga la gente:
“NO SE PUEDE”, ya no está en tu mente. 

Ahora digo: “lo intentare hasta el Último aliento” y, si
lo recupero: ¡seguiré! 

Cada vez que quiero claudicar, me acuerdo cuando
por el COVID19, no podía ni respirar.

Y esto al hacer un recorrido y sentir que no puedes.
Solo de recordar, me dan unas fuerzas que solo Dios

padre da.
Gracias por su apoyo amigos y compañeros de la

bendita montaña... sin ustedes no lo hubiera logrado: 
¡Si!,  la montaña me dio vida.
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Una doñitaUna doñitaUna doñita

Foto del 27 de agosto de 2023, Cumbre Monte Tlaloc



V O L C A N E S  D E  M E X I C O

Reto 13
Cumbres !

P A R A  S E R  I N M E N S A M E N T E  F E L I Z

1-Pico de Orizaba 5,636 ...............................pendiente
2-Popocatépetl 5,450 ..................................pendiente

3-Iztaccíhuatl 5,215…………………………………… ✓ 5030 Rodilla
4-Nevado de Toluca 4,680…………………… ✓✓ pico Del águila, Fraile

5-Téyotl 4,660................................................................pendiente
6-Sierra Negra 4,580 ……………………………………………………………✓

7-Malinche 4,420………………………………………………………………….✓✓✓
8-Cofre de Perote 4282……………………………………………………..….✓
9- Nevado de Colima 4,260………………………………………………….. ✓
10-Monte Tláloc 4120 …………………………………………………………..✓
11-Telapón 4,081…………………………………………………………………..✓
12-Tacaná 4,060...............................................................pendiente

13. El Ajusco 3930...............................................pendiente
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Todo comenzó con la Viga.
Un 24 de febrero de 2019 y con mi gran Club Explorador Cóndor, era
una confraternidad, y pues no le voy a echar mentiras, no recuerdo
muy bien cual fue, pero como olvidar ese día; nos tocó buen clima
al inicio, y frío y fuertes vientos en la cumbre, se batalló pero
llegamos, una gran amiga y su servidora nunca nos separamos, el
tun tun de nuestros corazones marcaban nuestro paso no sé el
tiempo que tardamos en llegar pero si fue más que los demás, lo
que si recuerdo muy bien oiga, es toparme de reta al Sr. José
Alberto Coronado, ahí esperando paciente a los últimos, ósea yo,
entre descanso y descanso me platicó algo de su historia,
recuerdo haberle dicho que si para ir a volcanes era necesario
visitar la Viga desistiría de semejantes hazañas, el me dijo, no es
tan difícil como parece y me quedé con sus palabras. página 68



Ese año me marcó ya que tuve un accidente en la ruta a
mariposas, una caminata simple que por un descuido y mala
reacción terminó en fractura de peroné, ¡¡¡chihuahua!!! Y tenía
un viaje a Perú en junio, gracias a Dios me pude recuperar a
tiempo para mi viaje, me enamoré más de las montañas,
caminado por aquellas tierras empecé a soñar, ¡¡¡ llegué a pisar
los más de 5000 msnm en el que se encuentra la montaña de
siete colores y pasando por Salkantay vislumbre los Volcanes
de México como posibles!!! Claro que si, porqué no.
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claro que sí,
¡¿porque no?!

¡¡¡llegué a pisar los más de 5000 msnm en el que
se encuentra la montaña de siete colores y
pasando por Salkantay vislumbre los Volcanes de
México como posibles!!! 

Acudiendo a una de las juntas del club, se estaba
planeando una expedición, muy desanimada escuchaba
atenta, decir a alguien, “Esto no es para Todos” quieras
que no esas palabras te desaniman, pero sin duda las
palabras alentadoras son más y pesan más, gracias a
mi Padrino Pastrana por siempre apoyarme. Asi que

decidí entrenarme y demostrar que, con trabajo, ganas
y sobre todo querer, TODO se puede y pues mínimo lo

intento, me decía.
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La oportunidad se presentó más
pronto de lo que pensé,

definitivamente desear algo sirve
para que el universo conspire,

coincidiendo con hoy mi padrino
Fernando Covarrubias me platicó de
su proyecto anual de ir a la Malinche,

¡yo entusiasmada me sumé
inmediatamente! ¡¡¡Solo recibí buenas

recomendaciones y nunca un no
como respuesta, a entrenar se ha

dicho y si!!! muy feliz picé cumbre en
un volcán: la Malinche 2019. Para el 30

de enero se convocaba la gran
confraternidad de Colima, y mi
padrino de Volcanes Fernando

Villanueva nos animó a varios a
hacer acto de presencia, bueno,

vámos oiga. Distancia, peso y gran
convivencia fue lo que marco esa
excursión, por demás divertida, asi

que ya sin dudarlo estaba
encaminada, mas volcanes en mi

haber.página 71



Personas que Admiro y respeto, que
marcaron 

Precedente en mi vida en la montaña.
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LA FOTOLA FOTOLA FOTO
DEL MOMENTODEL MOMENTODEL MOMENTO   

Verónica Rodríguez 
Tomada por la socia
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De esas postales qué hace Diosito en el Potosí, 
qué uno dice: 

¡pellizcame para saber si estoy soñando! 
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